



Mi Universidad

Control de lectura

Karla Alejandra de la Cruz Anzueto

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina humana

Segundo semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de Mayo del 2024

Reflexiones sobre el trayecto salud - padecimiento - enfermedad - atención: una mirada socioantropológica

Las reflexiones actuales sobre el trayecto salud - padecimiento - enfermedad - atención surgen de una herencia compleja y antigua en la que se anudan diversas tentativas para su comprensión. En este trabajo se revisan algunos estudios que han abordado este trayecto a lo largo de la historia. El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi - Strauss, estudia radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refle-

Antropología médica II

13 / Mayo / 24

Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Antropología y resistencia

La antropología norteamericana Sherry y Ortner inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa, la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner deja asentada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten, bien ilustrada en la conseja geertzina de observar las acciones sobre los hombros de la gente local. Para una disciplina, como la antropología, inmersa en el carácter subjetivo e intersubjetivo del registro y el análisis de prácticas culturales, una posición como la de Ortner tiene que valo-

Enfermabilidad de Pedro Lain Entralgo

En tanto que contemplador cristiano del mundo, el sanador de la Edad Media tenía que ver en la enfermedad un evento esencialmente relacionado con lo que acerca de la realidad y el destino del hombre, el cristianismo enseña: relación entre la enfermabilidad, esencial propiedad defectiva de la naturaleza humana, el hecho de que el hombre en todo momento pueda enfermar y las consecuencias del pecado original, carácter de prueba moral que la afección morbosa tiene y mérito o demérito subsiguientes al modo de padecerla; interpretación del estado morboso del hombre como un déficit ontológico o status deficiens en la escala cósmico-sacral de las posibilidades de nuestra existencia. En tanto que heredero de la nosología grecorábica, el médico del Medioevo entendió la enfermedad, en cambio, como una alteración más o menos fortuita o forzosa en la dinámica vital de las res naturales o cosas naturales.

El concepto y la génesis de la enfermedad. Esta, dice Arnau, la disposición innatural de un miembro o del cuerpo, por lo que sensible e inmediatamente son dañadas en él las acciones naturales, esto es, las que le convienen por su naturaleza específica. Galenismo puro, Como lo

Bibliografía

Control de lectura 1 – Enfoque antropológico

- 1.-Carpinteiro, F. J. (19 de Septiembre de 2012). *SCIELO*. Recuperado el 13 de Mayo de 2024, de SCIELO: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003

Control de lectura 2 - Antropología y resistencia entre verdad y ética

- 2.-Entralgo, P. L. (1978). *Biblioteca virtual . Miguel de cervantes*. Recuperado el 20 de Mayo de 2024, de Biblioteca virtual . Miguel de cervantes: <file:///C:/Users/Hp/Downloads/historia-de-la-medicina.pdf>

Control de lectura 3 - Enfermabilidad

- 3.-Laura Moreno-Altamirano. (26 de Enero de 2006). *medigraphic*. Recuperado el 06 de Mayo de 2024, de medigraphic: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

